
運輸及房屋局局長在立法會經濟發展事務委員會會議上就機場三跑道系統最新

進展的開場發言（只有中文）  
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  以下為運輸及房屋局局長張炳良教授今日（三月二十三日）在立法會經濟發

展事務委員會會議上，就香港國際機場三跑道系統的最新進展的開場發言： 

 

主席： 

 

  今天，香港面對的問題是機場的雙跑道系統飽和，我們「應否」早日落實三

跑道系統？若社會決定我們寧可原地踏步，其實不需討論下去。若我們要建三跑，

則「如何」推展？ 

 

  香港國際機場乃全球最繁忙的貨運機場和全球第三大國際客運機場。目前平

均每天飛機升降量約１ １００架次，全球航點約１８０個。過去１０年，飛機

升降量增長近六成五。按近年升勢，雙跑道系統預計最快於二○一六年或二○一

七年便會飽和，即在雙跑道系統下達每小時６８架次。 

 

  區域內其他國際機場，特別是新加坡、首爾和上海，以及珠三角的廣州和深

圳等，均在積極進行擴建至三條跑道或更多。香港作為一個重要的國際都會及主

要全球金融中心，與我們作為國際航空樞紐密不可分。面對競爭，香港若不想放

棄得來不易的航空樞紐地位，以致削弱整體經濟競爭力，甚至香港的國際性，便

需要早日興建第三跑道。 

 

  三跑道系統計劃（「三跑」）並不是單指興建第三條跑道，更包括了擴建現

時的二號客運大樓，及興建一座新的客運廊，是一個全面優化及提升香港國際機

場整體容量和設施的計劃。 

 

  機管局希望早日落實三跑道系統，爭取工程於二○二三年完成。按付款當日

計算，機管局估計建造成本為１﹐４１５億元。不過，三跑系統的額外經濟效益

是可觀的，以二○一二年價格計算，５０年內達４﹐５５０億元。 

 

  固然三跑系統所涉的投資金額龐大，因此，制定一個謹慎及全面的財務安排

至為關鍵，以確保成本效益，亦要做好成本控制。 

 

  機管局提出有針對性的「共同承擔」原則以應付三跑系統的開支，由機管局

運用內部資金和借貸，再加上用者收費等進行融資，這比起動用政府庫房收入，

由一般納稅人融資，較為公平合理。 
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  憑藉機管局極佳的信貸評級（即ＡＡＡ級）向市場舉債，以及保留未來１０

年的盈利，不派發股息，作重大的再投資以擴建機場，為未來創造進一步盈利，

乃市場常見的商業投資行為。向市場舉債，其實讓市場審視其擴展計劃是否合理，

為外界接受。機管局作為一法定機構，須按《機場管理局條例》的要求以審慎的

商業原則營運和投資。 

 

  以目前機管局就航空公司繳交的機場收費與其他國際機場比較屬偏低的情

況下，把收費回復至二○○○年之前的水平，然後未來按通脹調整，應是合理可

行，而這類收費只佔航空公司營運開支的４％左右。 

 

  至於向離境的本港和海外旅客（過境客除外）徵收機場建設費，作為機場擴

建的集資方法之一，世界各地不少其他機場也有類似收費。當然社會上對這收費

有很多意見，機管局將因應政府及公眾的意見，檢視這收費的建議水平，予以調

低，以減輕對乘客的負擔。 

 

  隨着雙跑道系統快將飽和，若我們未能盡快推動三跑計劃以增加容量，機場

所能提供的班次便不能應付需求，供不應求下可能要面對機票漲價的壓力。再者，

航空公司將難以開辦新航線或增加航班，亦可能只集中發展利潤較豐厚的航線，

機場服務的航點亦因而或會減少，而部分航空公司可能轉往其他鄰近機場營運。

正在香港發展的廉價航空亦難以爭取得到新的升降時段。 

 

  對一般市民來說，香港由一個四通八達、直航和轉乘方便的國際航空樞紐，

若其比較優勢逐步被削弱，不能增加航班、航點，對市民出行，特別是對經常需

要出外公幹、旅遊及留學的市民而言，一定有所影響。 

 

  有意見質疑，三跑系統會否因珠三角空域問題而未能達至預期中的效益。事

實上，我們已多次強調，為了優化珠三角空域的使用和管理，國家民航局、香港

民航處及澳門民航局在二○○四年組成三方工作組，於二○○七年共同制訂了

《珠江三角空中交通管理規劃與實施方案》（二○○七年方案），以在二○二○

年前分階段實施各項優化措施。理順珠三角空域的交通是國家的利益所在，不是

單只為了香港。 

 

  民航處一直與內地空管當局聯繫，以推展落實二○○七年方案，其中一些短、

中期措施經已實施。當然，三方民航當局尚須進一步磋商，議定各項技術安排和

配合措施，並且加強協調機制。民航處會繼續與國家民航局商討，按步就班落實

二○○七年方案的措施。我們一定會以空中交通的安全為首要考慮。 

 



  二○○七年方案建基於珠三角地區「多機場、多跑道」運行和發展的需要，

以期達致共享空域，但絕不存在香港搶奪內地空域管理權。 

 

  我們十分明白議員及市民對三跑系統計劃十分關注，我們亦認同三跑工程接

受社會監察是理所當然的。故此，在推展三跑計劃的過程中，我們會因應項目的

進度向立法會匯報。此外，我們亦會考慮成立一個諮詢委員會，讓社會各主要持

份者一起監察三跑項目。初步構思是類似當年興建赤鱲角新機場時的新機場諮詢

委員會。 

 

  雖然三跑計劃由機管局負責推展，但政府有必要與機管局緊密合作，一方面

確保政府和公眾的利益，另一方面需要令三跑的規劃和推行更為順暢。就此，早

在二○一二年政府已在運輸及房屋局轄下成立機場擴建工程統籌辦公室，以密切

監察機管局這方面的工作並提供所需協助。統籌辦公室內三個有期限的首長級職

位將於今年三月三十一日屆滿。由於未來監察有關三跑的工作繁忙及緊迫，我們

希望得到議員的支持，延長統籌辦公室內三個首長級職位的年期至二○一七至一

八年度。 

 

  主席，為了做好三跑推展工作，政府和機管局兩方面均會審慎行事，做足規

劃上應有風險準備（ｃｏｎｔｉｎｇｅｎｃｙ ｐｌａｎｎｉｎｇ），以妥善處

理推展過程中的不同情境，確保三跑工程合乎成本和經濟效益。  

 

完 


